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每当夜阑人静时，张邦鑫常常回想起多年前的一幕：破旧的办公室，白色的灯

光下，一群风华正茂的老师为了一个知识点唇枪舌战，为了一道题的最优解争

论到深夜，仿佛大学讲堂上的学术争鸣…… 

那是流淌在他心里的流年，也是学而思梦想的起点。十多年过去了，有些东西

从未改变。 

 

为纪念好未来第一个办公室知音楼，现今总部的员工休闲区也承其名 

成为好老师有多难 

2004 年，学而思在北京中小学课外辅导领域小露峥嵘，很多家长闻风而来。

时间一天天过去，学生越来越多，张邦鑫却喜忧参半：如何在规模不断扩大的

情况下，保证教学品质和用户体验不下降？ 



他琢磨很久，决定招最优秀的人当老师。十多年前，北京知名中小学辅导机构

主要以公立学校兼职老师为主，走“校中校”路线，这个无经验、无资源、无

人脉的“三无”大学生，自然招不到这样的教师，而他内心想要寻找的也是另

一类教师。 

回顾自己的求学生涯，张邦鑫发现真正打动学生的老师，绝不仅仅讲授知识，

而是在教学过程中散发出对知识的热爱，对思维的启迪和对育人的情怀。他们

决定去重点大学寻觅优秀学生，便在各高校论坛广撒英雄帖，应者云集，适者

寥寥。 

 

2008 年，学而思高校招聘巡讲 

第一批应聘的 60 位老师，张邦鑫和曹允东面试了整整一天，最后只录取了 3

个人。 

其中一个表现尤为突出，他一进来就向工作人员询问面试细节，了解怎么讲

课。别人试讲时，他一直坐在后面默默记笔记，一边听一边学，总结经验教

训。试讲后被第一名录取，他叫刘亚超，高中数学全国联赛一等奖获得者，后

来负责初中部，因为战绩优异成为学而思联合创始人。 

那时，学而思招录标准十分严苛。有一次，北大一个宿舍的几个同学一起过来

面试，结果全军覆没。他们回去一商量，认为学而思是一个骗子机构，根本不



是真的想招聘大学生，于是就在学而思发布招聘信息的北大未名论坛和清华水

木论坛上投诉。 

有个骗子机构“合同条款极为苛刻，工资时薪低，每次上课都要提前 20 分钟

到，每次要提前三天给教案，还必须参加他们定期的教案编写活动。” 

这样的帖子一度给学而思的教师招聘带来了巨大困难。 

 

2006 年，清华水木论坛上对学而思招聘的质疑 



虽然创业维艰，但学而思在师资上坚持“高配”：创业伊始便从 211、985 院

校招揽人才，而且录取率不到 5%，这个标准延续至今。新老师过了选聘关之

后，还要经历练课、听课、做题、写教案、试讲、练板书等长达半年的各项内

功修炼才能授课。 

曾经一位北大毕业的数学老师坦言，他接连试讲了 7 次课，写了几万字讲义，

才站上学而思的讲台。这位老师不知道的是，后来的老师一堂课练习几十遍是

常态，2011 年天津学而思有一位叫徐研的老师，为了通过试讲，讲了足足一

百多次。 

给学生递一把椅子 

彼时，与一般课堂的严肃齐整不同，学而思的教师充满激情，讲课旁征博引，

教室里荡漾着快乐的空气。 

一位早期学生家长至今记得，当年孩子的数学老师把一道复杂的列式方程题，

层层分解，循循善诱，最终引导孩子找到了答案，孩子从此不再畏惧难题。 

“当一个学生想自己爬桌子，却爬不上去时，一个好老师不会把学生抱到桌子

上，而是在旁边悄悄地递一把椅子。当学生自己轻松爬上椅子，并从椅子爬上

桌子之后，他会欣喜的认为是自己爬上了桌子。”给学生信心和成就感是教学

的奥秘，张邦鑫如是感慨。 

 

与其把孩子抱上桌子，不如悄悄地给他递把椅子 



据学而思早期教学负责人张超月回忆，这些优秀大学生功底深厚、视野宽广，

擅长从生活中、时事热点中和综艺节目中随处拈取素材融到教学中，把知识点

讲得出其不意。与此同时，他们也把自己读书时行之有效的方法和习惯传给了

学生。 

由于年龄相差不大，学而思的老师与学生走得很近。课上是师生，课下像朋

友，常常一起聊天、吃饭，甚至互怼。学生对老师又喜欢又佩服。 

来自北京徐女士的儿子，从小学四年级一直在学而思读到高三，儿子很喜欢这

里，跟几位老师处得像哥们一样。让她印象很深的是，初三的数学老师思路活

跃，每次讲题都会列出五六种解法，从中选取最优的思维方式。儿子特别崇拜

他，希望长大成为像老师那样聪明的人。 

毕业那天，那位老师告诉孩子：只有非常努力，才能毫不费力。孩子这才知

道，原来每次 2 个小时的课，老师常常准备 9 个小时。为了找到一道题的最优

解法，老师会泡在书店里翻阅七八本参考资料，进行归纳总结……给学生一杯

水，你不止需要有一桶水，而是要能连接整个大海。 

与这些优秀人才接触越久，张邦鑫越发感到他们给教育带来的能量。他们良好

的习惯，坚强的意志品格，以及对社会人生的感悟，终将影响学生，带给学生

受益一生的能力。 

渐渐地，张邦鑫生发出一种使命感，他希望吸引天下最优秀的人来做教育，

“这些年，优秀大学生毕业后更多进入到会计师、律师、投行、互联网等热门

领域，其实教育行业更需要汇聚优秀人才——经济是社会发展的速度，教育是

社会发展的加速度。” 

为此，学而思很早就给优秀人才提供了优厚的待遇、充分的空间和平等的环

境。每年，他们辗转到国内外知名高校吸引人才，跟大学生讲教育理念，讲学

而思的初心和使命。越来越多的高阶人才加入进来，不仅有老师，也有技术和

管理人才。 

统一教研   讲好每一节课 



2005 年夏天，张邦鑫在一个教学点检查时，遇到一个年轻人。年轻人直言这

里的老师还有不少改善空间。细谈之下，张邦鑫才知道他是冒充“家长”来旁

听的家教老师。两人相谈甚欢，后来年轻人索性关掉自己的辅导班，一心一意

加入学而思，那年秋季他带的班全部报满。他的名字叫白云峰。至此，学而思

几位创始人全部到位。 

 

学而思联合创始人白云峰 

随着更多优秀人才涌入，学而思成长迅猛。但新的问题接踵而至：由于每个老

师讲课风格、讲义和进度不同，家长的体验很不一样，以致有的班挤不进去，

有的班招不上来……张邦鑫行思坐想，发现如果教学不是基于标准化的个性

化，不是保障质量的个性化，是伪个性化。他决定统一教研。 

这是一个艰辛的起步。在那个名师当道的年代，几乎没有机构做教研，他们无

从参考，人手也捉襟见肘。当时，张邦鑫还在北大生命科学院读研，每天看论

文、做实验，掌握了一套标准的研究方法和流程。统一教研时也借鉴了实验室

的做法。 



那时，他和刘亚超带着老师们摸索前行，每位老师负责一个年级的几章讲义，

写完后统一发送给他们，二人审定汇总后，再送去印刷。每学期开课前，知音

楼办公室就像快递分拣仓一样，堆满了大袋子，里面装着各年级的讲义。 

 

2008 年，刘亚超进行教师培训 

最早的黑白讲义，朴素得近乎简陋，但它承载了很多老师的心血。那段时间很

多老师非常辛苦，周一到周五编讲义、备课，周五晚上和周六日继续上课。 

关于教研和授课的风格，在学而思创立之初，发生过一次非常激烈的争执。当

时，北大数学学院才女季云英在学而思兼职代课，学院派出身的她强调数学的

学术性，认为数学授课应该严谨认真；但张邦鑫更注重趣味性，认为可以打破

常规，这样孩子更容易理解。两人争论了两个多小时，僵持不下，季云英一气

之下辞职了。 

于是，张邦鑫继续按他的方式教下去，颇受学生欢迎。然而随着学生数量增

多，他逐渐感到吃力，这才认识到专业性的重要，又好言好语地把季云英

“请”了回来。 



后来，季云英做系统教研时也发觉趣味性的价值，“教学不是绝对的学术性或

趣味性，而是二者的结合，既要考虑知识的传授，又要符合孩子的认知”。显

然，双方都认识到另一面的价值，学而思的教研就是在争论中不断迭代的。到

今天为止，季云英还是学而思教研系统平台负责人。 

随着学员规模越来越大，对教研也提出了更高的要求。2007 年，学而思正式

成立教研部。彼时，学而思只有 60 个老师，他们把最优秀的 8 个老师抽调出

来做标准化教研。从讲台上撤下来，起初这些顶尖名师难以接受，家长也闹意

见，期间出现了一些波动。 

但张邦鑫、白云峰等创始团队坚持让最优秀的老师后撤一步，将他们的教法和

经验沉淀总结形成标准化体系。统一教研之后，学而思一节课主体内容标准

化，保证了扩张时的质量底线，同时也给老师留出了很大的自由发挥空间。 

与之前培训机构不一样的思维是：多数学校会突出自己有多少名师，多少 90

分以上的老师；而学而思要保障的是，最差的老师也不能低于 80 分，这样高

分的老师会自己“生长”出来。 

于是，学而思走出海淀，走出北京，走向了千千万万个孩子。 

 

今天的学而思课堂，用互联网科技扩散优质教育资源 



永远没有最好的教研 

标准化教研耗时耗力，教研老师需要查阅大量资料，寻找每道题、每个知识点

之间的关联，还要融入教育理念。一般教研部写出讲义以后，教学部和学科部

会提出很多修改意见，一遍遍地打磨讲义。 

在学而思，所有老师必须参加集体备课，大家对着讲义，聆听有经验的老师讲

示范课。讲课老师会受到来自四面八方的挑战，压力很大，但这个过程中不断

有新东西冒出来。“在学而思，所有人的讲义都不会让人满意，而且怎么改都

不会满意，大家对教研永远有更高的要求，教研永远是流动的。”学而思高中

数学老师赵铭雪说。 

有意思的是，学而思的讲义推出后屡屡被一些机构抄袭，但抄袭的速度赶不上

迭代的速度。这也是学而思应对变化的唯一招式——只有加速奔跑，才能向前

迈出半步。 

为了让讲义更有吸引力，2009 年暑假，张邦鑫决定将黑白讲义全部改成彩色

讲义。为此，数学组老师披星戴月地奋战了两个月。当彩色讲义推出后，孩子

们爱不释手。 

十多年来，教育市场风云变幻，学而思的教研早已发生了颠覆性变化，但今天

的研发人员和从前一样，眷恋深夜的满天星光。 

 

2010 年，ICS 智能教学系统上线，给教学增加趣味性 



学而思诞生之际，正是教育培训市场竞争激烈之时。当时，很多机构模仿新东

方，张邦鑫觉得中国不需要一个跟新东方一样的机构，与他们做一样的事情没

有意义，坚持走差异化路线： 

新东方做英语，学而思做数学；新东方做大学生，学而思做中小学生；新东方

做大班，学而思做小班；新东方推名师，学而思做标准化教研；新东方通过讲

座招生，学而思靠口碑和互联网招生。 

这群特立独行的理科生，喜欢做不一样的事情。也许刚开始，他们只是为了生

存趟出了一条路。多年后的今天，他们发现创新依然是学而思能活下去的原

因。 

 


